Mohly

RETAMAL FUENTES, Fernando, Chilensia Pontificia. Monumenta Ecclesiae Chilensia, Volumen I, Tomos I, II y III, Anales de la Facultad de Teología (Fuera de Serie), Ediciones Universidad Católica de Chile, Santiago 1998, 1.528 pp.

El profesor y sacerdote del clero de Santiago, Fernando Retamal Fuentes, Doctor en Derecho Canónico, quien es ya conocido entre nosotros por los volúmenes: "La Igualdad fundamental de los fieles en la Iglesia, según la Constitución Dogmática Lumen Gentium; "El primer Sínodo chileno de la época republicana: Ancud 1851"; "Escritos menores de la misión Muzi", nos ofrece ahora el inicio de una monumental obra: Cirilensia Pontificia. Inicio porque el autor, por una parte nos presenta sólo el volumen I, que va desde los pontificados de Pío IV al de Pio IX y, por otra, nos promete lo que falta de la obra de acuerdo al íproyecto inicial" (p. X).

Los tres tomos que forman el primer volumen que recensionamos vienen excelentemente editados por las Ediciones de la Universidad Católica de Chile, quien ha integrado la Obra a los Anales de la Facultad de Teología de dicha Universidad, en edición "Fuera de Serie".

Este "Fuera de Serie" lo podemos interpretar en un doble sentido: 1º Por la Editorial misma, quien atendiendo a la amplitud de la obra la ha puesto en esa categoría, y 2º Por el excelente trabajo realizado por el autor.

Chilensia Pantificia es una colección de 301 documentos chileno-pontificios expuestos en un orden cronológico, en donde el autor nos presenta por una parte el texto original latino y, por otra, una cuidadosa traducción que él mismo realizó y corrigió.

Los documentos vienen divididos en párrafos marginalmente numerados en forma correlativa, lo que permite una búsqueda más rápida de algún tema.

El primer tomo abarca lo que el autor llama los documentos "fundacionales de la Iglesia en Chile", en cuanto a su configuración institucional, por ejemplo la creación de los primeros obispados (Santiago y Ciudad Imperial) hasta la creación de los obispados de La Serena y Ancud, pasando por la vida de las órdenes religiosas y la erección de Santiago como sede arzobispal. Es decir, comprende los años que van desde 1561 al 1855. Este tomo trae 123 documentos.

El tomo II abarca los años 1855 al 1870 y presenta cien documentos (del 124 al 224). El inicial de ellos (documento 124) es el primer informe que el Arzobispo Valdivieso hace al Papa Pío IX, el 30 de septiembre de 1856, sobre la "cuestión del sacristán", y el último documento del tomo (el número 224) es la carta del Rector del Seminario Conciliar de Santiago, Pbro. Joaquín Larraín Gandarillas deseando al Papa Pio IX éxito en la celebración del Concilio Vaticano I y regalándole un báculo postoral trabajado en oro chileno.

El tomo III trae 76 documentos, que abarcan los años 1870 - 1878, comenzando con el documento 225, que trata del nombramiento del arzobispo Valdivieso como miembro de la Comisión De Postulata en el Concilio Vaticano I hasta el legado del Papa Pio IX a la Iglesia metropolitana de Santiago, que consiste en un crucifijo metálico con base de mármol (documento 301), que aún se conserva en uno de los pilares de la Iglesia Catedral de Santiago.

Armano de Historia de la Iglesia en chile Nº 61, 1998, p. 231-232

# Chilensia pontificia [artículo] Ignacio Ducasse M.

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

### **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1998

### **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Chilensia pontificia [artículo] Ignacio Ducasse M.

### **FUENTE DE INFORMACIÓN**

Biblioteca Nacional Digital

## INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

#### **UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile